

condition de ne jamais faire la guerre, sous peine de démontrer elle-même à l'univers que la situation créée au Souverain-Pontife n'est pas celle qui convient au Chef de la grande famille chrétienne. Il est partant manifeste que le *non possumus* des libéraux italiens va se trouver en conflit avec la logique des faits qui est la plus persuasive et la plus inexorable."

NOUVELLES RELIGIEUSES.

Dans la soirée du Vendredi-Saint, vers 7 heures, le cardinal Thomas Martinelli a rendu son âme à Dieu.

Né à Lucques, le 3 février 1837, Thomas-Marie Martinelli est entré à l'âge de 16 ans dans l'ordre des Ermites de Saint-Augustin, où bientôt il s'est fait remarquer par sa piété et sa science. Pie IX le nomma sous-doyen du collège théologique et théologien du concile du Vatican. En même temps, le pieux professeur occupait l'humble charge de prêtre sacristain dans l'église de Saint-Augustin, où se trouve l'image miraculeuse de la Vierge tant vénérée par le peuple romain. Le Pape savait que, le sanctuaire fermé, ce petit moine passait des heures en oraison, à genoux devant la Madone ; qu'il prenait un soin tout particulier de son autel, qu'il avait consacré sa vie à ce culte si romain.

Un matin de décembre 1873, le Père Martinelli était dans la sacristie, préparant des cierges pour la Madone. Le cardinal Bilio vint à lui :

— Mon Père, j'ai ordre de vous annoncer, de la part du Pape, qu'il va vous créer cardinal.

Le Père Martinelli devint pâle et faillit tomber à la renverse.

— Eminence, je ne puis... je suis indigne, c'est impossible !

— Sa Sainteté le veut.

Il se mit à foudre en larmes, il alla se jeter aux pieds de la Madone ; mais il se releva cardinal.

Au conclave, le cardinal Martinelli avait été désigné par quelques-uns comme futur pape, et en effet il avait obtenu quelques voix dans les deux premiers scrutins.

Léon XIII l'avait fait préfet de la Congrégation de l'Index et évêque de Sabine.

Par suite de la mort des Eminents cardinaux Czacki et Martinelli, le nombre des cardinaux se trouve être en ce moment de soixante-un, il reste, par conséquent, neuf chapeaux vacants pour que le Sacré-Collège soit au complet.

La *Hierarchie catholique*, ou annuaire pontifical, vient de paraître pour l'année courante. On y constate que les heureux progrès de la hiérarchie catholique sous le pontificat de Léon XIII ont permis à Sa Sainteté d'ériger 123 nouveaux titres, savoir : un